

EL HERÁCLITO ESPAÑOL,

T. DEMÓCRITO GALLEGO:

DEL VIERNES 9 DE JUNIO DE 1820.

LA OCASION ES UNA CALVA, É YA ES DURO
EL AGARRARLA.

Qui credit citò, facilis est corde.

Siempre lloré, y llorarán las futuras gentes que puedan llamarse racionales, la maligna constelacion que influye en España; y que siempre fué, es, y será el verdadero foco de sus males. Esta malhadada nacion, que tanto alaban los que les tiene conveniencia mantenerla en su ignorancia; jamás dejó de ser el asno de la fábula, porque por efecto del terruño y defecto de luces en su masa; nunca hizo cosa porque merezca los elógios que diestros le prodigan y creen tontos y necios, respecto todos sus grandes fechos siempre fueron como el trabajo del jornalero. De esto nació el que jamás á nadie le perió dominarla, que no lo consiguiese á costa de ella misma, sin que desmienta este aserto la pasada resistencia á Bonaparte, porque *doctores tiene la iglesia*, y el cacareado triunfo que tanto se pondera; gracias á los yelos del norte, que á no ser esto ya lo verían todos y abrirían la boca de un palmo cuando viesan muy franceses los mas creídos españoles, como lo vieron en el principio. El que en aquel tiempo hablase de este modo; al momento se le apodaba traidor, y el que hoy hablé la verdad desnuda tendrá la misma suerte por cualquiera de los partidos que sea.

Las famosas comunidades de Castilla, tan celebres en la historia, como justas en su origen; perecieron malamente; y mas por la corteza española que fué la que las ha perdido; que por todo el poder de Carlos V. de que se reirian, si se guiasen por el sabio cronista Ayora, y el Talleirand de aquel tiempo el obispo de Zamora, cuyos mismos vicios eran esclarecidas virtudes para el caso. Nunca Cesar dominaria á Roma,

si la temeridad de Antonio en pasar el estandarte de la otra parte del Rubicón, no le empeñase, pues ya estaba incurso en pena de muerte. Nunca Pizarro llegaría á verse en la afrenta de un patibulo, dejando la cabeza en manos de un verdugo en la plaza de Lima; si se hubiera guiado por el sábio y experimentado guerrero Carbajal su maestre de campo. Nunca el rayo de la guerra Gustavo Adolfo de Suecia hubiera muerto desastrosamente; sino se empapase con el globo de oro que en alegoría del dominio del mundo le presentó la adulatora ciudad de Ratisbona. Finalmente, escuso hacerme pesado con símiles de que están llenas las historias, y que tienen gran conexión, si no fuere perfecta paridad con nuestro actual estado.

Todos saben la suerte de la constitucion en el año de 14, en que un mero decreto todo lo echó á rodar. Nadie ignora que en cada uno de los seis años que pasaron hasta ahora, siempre estubo asomando, y costando la vida á los hombres mas beneméritos. Igualmente es notorio á todos el acierto con que revivió en los primeros meses de este año, y la felicidad de haberla jurado S. M., pero he aqui su misma ruina. No hubo castigo alguno cuando importaba haberlos, y se ejecutarían con seguridad y fruto. En el día ya pasó la ocasion, y lejos de contemplarlos utiles como clamé en tiempo oportuno, ya los tengo por antipolíticos y sumamente arriesgados. Muy al contrario, hará un distinguido bien á la nacion el proximo congreso, S. M. ó alguna potencia ó potencias que intercedan; en dar un corte medio en que de parte á parte se ceda algo, y todos ganen en el ajuste. Creanlo así unos y otros, y si no el tiempo dirá. ¿Qué importa tener razon si pleiteándola he de quedar pobre? Y vosotros barrigones, ved á lo que os poneis, que á pesar de los yerros que hubo, así de quajos no lo llevais, y creed que os habla un profeta. Unámonos todos: todos contribuyamos á la formacion, sosiego, y seguridad de las proximas cortes. Pidamos muy de veras á Dios les dé acierto. Si la constitucion tubiere algo que enmendar, hagalo el congreso, y corte por ambos partidos. Los literatos escriban lo que contemplen arreglado á nuestra actual situacion, porque poco importa digan lo mejor, si desatienden las circunstancias. Y ultimamente, haya orden, justicia, rei, gobierno, y cortes, con lo que viviremos en paz. Tino, tino, y no hay que exaltarse unos ni otros, que la cosa presenta muy mal aspecto para todos. Acordarse de este discurso, que ponga la vida si no se arrepintiere sin provecho, el que le parezca ojarasca, y no me cite como inspirado de Dios, cuando vea el fuego que él ha prendido, y que ya no está en su mano apagar y en el tiene que perecer.

HOMBRIA DE BIEN.

Esta voz *hombria de bien* todos le respetarán, es un ente imaginario, por no exponerse á otro tanto. Si es rico, aunque sea traidor, ninguno osará culparlo, porque solo el presumirlo, puede salirle muy caro. Que aunque en el año de *marras*, siguiese el bando contrario, es preciso que se crea, que fué por razon de estado, El hombre mas virtuoso, siendo pobre es un menguado, respecto horrible que asusta, á todo el genero humano. Consistirá su bondad, en que no puede ser malo, y asi no hay que agradecerle, pues ni es carne ni pescado. Por mas mérito que tenga, nadie le creará sabio, por ser casi un imposible, el que un pobre acierte en algo. Desengañate, lector, y no estés preocupado, El que por injuria leve, que nadie es hombre de bien, aliaga un castigo extremado, si no tiene numerario.

(Clav. picaro de la cárc. de la Cor.)

SOCIEDAD PATRIOTICA DE SANTIAGO.

Con motivo de lo dicho en el núm. 13 de este periódico; se formó un gran caramillo en esta distinguida corporacion; con dolor de los prudentes que la honran, y manifiesta necesidad y crasísima ignorancia de los *Peleles* que mas gritaron. El publicano Canabal, estúpido secretario de la sociedad; disparató todo lo bueno de la orden; y el tirere Moratin; badajo hasta cansarse. Todo el empeño de este par de gozques, era comprometer la sociedad á que se diese por injuriada, y de este modo hacer causa común la que es propia de ellos y los pobres montos que siguen sus botaratas; pero con todo nada pudieron lograr, porque los supetos de forma y mas instruccion que ellos, vieron el poste y se opusieron de modo que con

la sesion de sabado nada se ha concluido, y quedó pendiente el caso para la de lunes, estendiendo Canabal una apodada acta (segun se me dijo) que le ha de dar por la cara al bueno del mochuelo, y servir de desengaño á la sociedad para que inmediatamente le remueva de lo que es incapaz de ejercer por sus pasiones é ignorancia.

Para la sesion de lunes se repartieron esquelas á los socios, se catequizaron votos, se divulgó á moros y cristianos el soñado triunfo, hubo el *ban, bin, bombardas sonabant &c. &c. &c.* Mi antiguo Mecenas y actual favorecedor el Sr. D. Vulgo, por efecto de sus acostumbradas creederas, no dejó de contristarse un poco, creyendome papado, que como no es político, sobre no discernir la cosa; no se hace cargo que la extincion del Heráclito y la de otro cualquier periódista, es un tributo menos en el público. Finalmente la cosa presentó un grande aparato: los que no temian, dudaban, y solo yo pedía á Dios en mis cortas devociones que la cosa fuese adelante y la sociedad incurriese en el desatino de quejarse, por ver lo que decía la Junta de Censura, ó que diablos habia de censurar, y aun cuando censurase, se quedaba el juego tablas, porque ¿qué cargo me podia hacer juez ninguno por lo dicho? Aunque la sociedad y todas las de España y aun de Europa, graduen al publicano y arliquen de intel gentes, si yo demuestro que son borricos ¿quien tendrá razon? ¡Valgame Dios que cabezas!

Llegó el deseado lunes; se formó la sesion muy concurrida tanto de socios como de espectadores. El bardaje y lame platos Moratin, demostró sus principios bajos y soeces de mandil de estopa y espátula en mano colando el cocimiento de zarzaparrilla y raices de lampaza y china para Anton Martin, pues el de los señoritos A.B. &c. los llevó el pobre marmitón de cocina que hoy campa lo botánico, por aprovechar el realito de plata, que suele darse á estos pobres mozuelos. Digo todo esto porque el tal, figura de alcahuete, y hazme reir de todos; sobre vocear que yo no decía ni sabía mas que disparates, que mi papel de todos era despreciado, que esto, lo otro, y lo de mas allá, prorrumpió en la blasfemia de que debía ponerseme una mordaza y porque pedante? Zarramplínazo ¿qué es lo que dices? Aguarda, aguarda, que sobre excederte en todo, no luces lo catedrático par de meses sin que te haga sudar y bajar los codos, que yo te meteré la gaita en casa por tu misma facultad á ver como estornudas, y eso que yo en ella es bien poco lo que he leído, pero para ti bien sé y aun me atrevo á apostar que te ha de dar en que entender. Amigo, el que quiera saber debe estudiar mucho y cavilar mas, y no es vida de literato

ni de quien goza sueldo por enseñar, andar vagando de café en café ni de calle en calle hecho un bolo.

Apesar de los gritos de este quechuvache, y los aspavientos del farandulo Canabal; la sociedad miró la cosa como debía mirarse, y no hubo lugar á nada. y para que se vea como Dios aun en esta vida castiga la soberbia de los hombres, permitió que por las voces de Moratin y depravada intencion de Canabal, se estampase en el acta de esta mismísima sesion, una cosita que no sé como la tomarán los venerables teologos, ni el Señor Vicario general de este arzobispado. Avisé del absurdo; y el leguisimo Canabal contestó, que, que capaz era yo de dar voto en teología. Ay cosa publicano, ya verás lo que sale y como eres inepto para el destino, pues el Secretario debe ser un hombre de luces, y tu desconoces lo mismo que debes saber como cristiano. Oficiaré al Sr. Presidente para que se sirva mandar se me libre testimonio de la tal acta: en seguida volveré á oficiar sobre que se dipute comision que venga á oír la correccion fraterna que manda el evangelio, y si lo echaren al trezado; daré parte al Sr. Provisor para que proceda á expurgar el acta como le toca.

Debo advertir que en este crimen no tienen parte muchos dignos individuos que siquiera de él supieron por estar cañados de la algazara. Los que armaron esta, son los que han de responder y ser llamados á juicio, que yo los señalaré.

NOTICIAS.

En el numero 91. de la Miscelanea se lee lo siguiente.

En el mismo día (20 de Mayo) llegó á Bayona un comisario de policía, que enviaba Mr. Pasquier de regalo á aquella ciudad, con el encargo de prohibir el uso de la palabra á cuantos osasen acordarse de que eran hombres. Todas las cartas que van de España se abren y se registran con una escrupulosidad inquisitorial, y las que contienen alguna idea de que pueda inferirse que aun hay libertad en algun país de la tierra, se envían á París con sus correspondientes notas. Así nos lo avisan de Irun.

Nota. Esta comun y necísima medida, prueba suma debilidad en el gobierno que la adopte. De cuantos la tomaron; á ninguno libró del peligro, y á muchos aceleró la caída.

En el diario de la Coruña del sabado 3. del corriente, se vé una representacion hecha á S. M. por el señor coronel del regimiento infanteria imperial Alexandro, D. Alexandro Ode-

nell, en que se queja de la Real orden que le separa del mando y destina á Almagro, sin causa justificada ni aun acusacion legalmente intentada como previene la constitucion cuyos articulos 172 y 252 cita con justicia. El todo de dicha representacion; hace honor al quejoso, y en mi concepto le acredita por la entereza con que habla.

En el mismo diario y articulo variedades en que trae un excelente discurso sobre fueros personales en materias contenciosas, exclusivas de la clase de aforados; se lee lo siguiente.

Asi, por egemplo, si se le prueba al Señor Arzobispo de Zaragoza, que tuvo parte alguna en la execrable conspiracion del 14 del pasado, dicho Señor perdió sus fueros, y debe no solamente ser juzgado por los tribunales civiles, sino tambien recibir el castigo que las leyes señalan á los reos legos en igual caso, sin miramiento á su carácter; ¿qué digo? bien lejos de tenerse alguna consideracion con él, debe ser castigado aun con mas rigor que los demas, por haber profanado la Religion de un Dios de paz, ofreciéndole en holocausto la sangre de humanas victimas como si fuera Moloch ó Baal.

Nota. Gracias á Dios que no es solo Heraclito á divulgar una doctrina poco conocida en las turbas de España, como que hay gremio de teologos y decretalistas que la apodarán herética. El sabio autor del tal discurso; hará un bien á la nacion, si desenvuelve la cosa en regla, citando autores, doctrinas y pasages, para la pública ilustracion, porque en esta parte hay muchísima ignorancia. El venerable y siempre celeberrimo teologo Gerson alma del nunca bien alabado Concilio de Constancia; debe hacer gran papel en esta materia. El santo padre y sumo pontífice Pio IV, es autoridad irrepachable. El silencio de su sucesor Pio VI, (que todos acordamos) y el de toda Roma, cuando las justicias de Francia; prueban lo sólido y corriente de la doctrina, y el embuste, falsedad, y mala fe de Barruel y su traductor, cuyos ponderados mártires ni uno solo está declarado por la iglesia. Yo no puedo explayar esto, ya por no contemplarme con igual suficiencia que la del sabio autor del tal discurso, ya por no tener á mano los libros que deben zarandearse, para la puntualidad de citas; é ya porque tengo culo y de consiguiente miedo.

Dicho diario del domingo 4 trae lo siguiente, que copio á la letra.

Zaragoza 20 de mayo. La comision militar que se formó con motivo de los acontecimientos de la noche del 14 continúa formando la causa á los facciosos: esperamos de su celo y patriotismo que no perdonará medio alguno á fin de indagar y castigar los autores de la conspiracion.

Tres Frayles del convento de Santo Domingo han sido reclusos en la inquisición, en cuyo edificio existen todos los demas presos. Se dice que desde el 19 se echó de menos al Prior de ese convento.

Después de haberse puesto en libertad al Señor Arzobispo, se han puesto presos á su mayordomo *D. Juan Anson*, y á su Secretario *D. Domingo Garcia Ibañez*: el Sacristan mayor de la Seo, ha sufrido igual suerte.

Nota. Esto de Zaragoza, por mas que el universal observador se desgañite en derramar parola; no está bien, y doctores tiene la iglesia..... El tiempo dirá..... La política amañe y pinte como quiera, que la cosa fue pública, y no hay que meter *barullo* con el populacho, que es un desdichado y jamas arma caramillo sin mano oculta y gorda que le mueva.

NOTICIA MAGNA QUE REQUIERE OJO POLITICO.

Por carta fidedigna que tengo á la vista, se sabe lo ocurrido en la villa de Marin distante una legua de la de Pontevedra. El caso es algo extraordinario, y exige texto limpio con glosa maestra. Sucedió pues lo siguiente.

Al anochecer del viernes 26 del pasado, se presentaron en aquella villa unos 60 hombres armados, que denostando contra todos y la misma justicia que se hallaba en la plaza; asaltaron la casa de *D. Cristoval Domenech*, del comercio de ella. Maltrataron su señora, robandole en dinero bastante y otros duros que tenia en casa y en un almacén distante algun trecho de ella. Los repartieron entre sí, con mucha calma y se marcharon. En seguida, estos mismos, (ó acaso otros) asaltaron la villa del Porriño, donde el mayor estrago se dirigió á la casa de los Barros, que tambien robaron. Sin intermision de tiempo y á marcha regular, fué asaltada la villa de Bayona, cuyo castillo y corto destacamento hizo el correspondiente fuego, pero los foragidos robaron los que quisieron, ó tenían marcado, sin darseles por nadie. El autor de la carta los llama ladrones, como efectivamente lo fueron quanto á los hechos, y solo por su osadia orden y destreza en el manejo de las armas, sospecha fuesen desertores ó soldados licenciados, añadiendo que en todas partes entraron y salieron gritando, viva la constitucion.

A esto se reduce en suma todo lo que contiene la carta, y aunque su autor piensa del modo dicho; yo con su licencia no convengo en apodarar ladrones gente tan ordenada, y que pudiendo robar mucho mas no lo hizo. Miedo no fue: luego

maldicia ó apodese providencia. Gavilla tan numerosa, Nadie la acuerda. El Heráclito siendo un pobre pecador, parece que va saliendo Profeta: vease su número 13 y artículo prenociosnes políticas ó presagios convulsivos, que ya asoman.

Esto exige prontísima providencia, y para la averiguacion del caso no sirven godallos escuetos por mucho que sepan, sino ojos políticos con la suficiente instruccion legal. Estoy segurísimo que si yo tuviese autoridad para esto; en dos paletas descubria el ajo y se veria lo que es bueno: el foco come, bebe, viste, calza, duerme, y se pasea entre nosotros mismos. Los golpes se dan á lo lejos por aquello de *para tienda de barbero, principio quieren las cosas*. Los que se quejan de que el Heráclito nada dice; sirvansen repasar sus números que en ellos hallarán lo que ningún periódico les ha dicho, y por desgracia ha adivinado.

Repito lo dicho en el discurso que dá principio á este número. Desengañense los que sueñan cotufas, que no es cosa de un golpe de mano el cambio. Paz todos, y las cortes decidan, porque el llevarlo de otro modo es buscar su propia perdicion los mismos que creen sacar escote. Hablo la pura verdad, y cuantos se han de acordar de esto, cuando ya nada importe su arrepentimiento. El que lea con reflexion las revoluciones de Inglaterra en el siglo XVII, y la de Francia del siglo XVIII, conocerá lo sólido de mi consejo, y que los que mas trinan; mal saben como son estas gaitas. La confianza del genio español, es vanísima, porque los hombres en cualquier parte del mundo que se consideren y por bonisimos que sean; siempre son mas propensos á hacer mal que bien, y la turba es el mismo diablo.

Asi pues, mi voto y el de todo cordato, y aun del mismo congreso como debemos esperar; es que en un medio está la virtud. Cedase algo de parte á parte: evitese la gresca que á todos ha de ser costosa, y dejemonos de cuentos. Beneméritos curas, mirad bien sobre vuestros intereses y haceos cargo que no decidiéndose la cosa de golpe y zumbido, sois los mas espuestos á la represalia. Inspirad paz á vuestros feligreses, y el que os aconseje campañas que salga á ellas y no os comprometa. Vivamos todos, que es lo que importa, y los que no les acomode la paz, que prueben de la ensalada que ellos llorarán su desatino. Alemania, Olanda, Inglaterra, Francia, y en cuantas partes hubo caramillo sobre lo porque aquí asoma, son tristes egemplos que tienen contra si los que mas piensan campar.

Santiago: Imprenta de D. José Fermín Campaña y Aguayo.